

ひかりのこ

# 光の子



No.106 2003.12.25

●今年の聖句 わたしがあなたがたを愛したように、互いに愛し合  
いなさい。(ヨハネによる福音書15:12)

クリスマスの恵みにより私たちの

暮らしと行いが浄められますよう祈ります

社会福祉法人 光の子どもの家



「聖夜の夢」

挿絵・中島英子

追伸のやうに雪降るクリスマス

別れるも逢ふもこの駅雪催

白鳥に祈りのごとき眠り来る

短日の軋み癖ある小抽斗

みくじ開いて憚みし手から手へ

討ち入りの日やトレンチの襟立てて

君とゐて聖夜の夢にきみと逢ふ

黛 まどか  
(『ヘップバーン』主宰)

ひかりのこには、まず作品の制作をしなければならない。手を抜いた作品は、誰が見てもすぐ手抜きがバレてしまうから、やはり力をこ

展覧会にのぞむには、まず作品の制作をしなければならない。手を抜いた作品は、誰が見てもすぐ手抜きがバレてしまうから、やはり力をこ

子どもたちが寝静まつてから、そおつと訪れるサンタクロースからのプレゼントを心待ちにしながらも、クリスマスの本当の意味、言葉でありメッセージとして語られる意味を私たちは最も大切にしてきました。

その準備としてアドベント期間があり、クリスマスイブにはキャンドルサービス、当日にはクリスマス礼拝としてのページェント、その後にお友だちなどたくさんの方々と共に祝会を開きみんなで盛大に楽しむひとときとなります。

その一連の流れは毎年変わることはありません。それでもその年ごとに、その時しか表現できないクリスマスとなります。ひとつずつ年を加えた子どもたちは確実に

ここと体を大きくして今年ならではの表情をみせてくれます。メンバーも増え、それぞれが嬉しいことも悲しいことも出会い、今年は大丈夫だろうかと思うこと

とも少くない毎日となり何か重苦しい気分で始まったクリスマス準備の時、ちょうどその日に私は

クリスマスとなります。しかしクリスマスとなりました。ひとつずつ年を加えた子どもたちは確実にここと体を大きくして今年ならではの表情をみせてくれます。メンバーも増え、それぞれが嬉しいことも悲しいことも出会い、今年は大丈夫だろうかと思うこと

とも少くない毎日となり何か重苦しい気分で始まったクリスマス準備の時、ちょうどその日に私は

ます。

クリスマスのご挨拶を申し上げ

きました。

その日、部屋をノックしたのは

の大きな不安を彼女ができる形で

精一杯表現していたことを思いま

す。「私はここにいます。忘れないでほしい」という強烈なメッセージは、この家全体に届けられたこ

とを感じました。

彼女にとつては私からの「だい

すきだよ」という返信より同封し

たアメの方を喜んでくれたよう

でした。

数年前、私が担当保育士だった

時、笑顔になれない日々、涙を流

す時、そんな時には冷蔵庫にメッ

セージが貼り付けられました。

「げんきだしてね」子どもを支え

るはずが支えられここまできたよ

うに思います。

何回そんな言葉に支えられ、や

り直させてもらつたでしょう。最

も暗く、寒く、汚く貧しい馬小屋

に、私たちのために救い主がお生

まれになつたことこそ、私たちを

支える最大のメッセージとして受

けとめたいと思ひます。

またアメの方を喜んでくれたよう

でした。

彼女にとつては私からの「だい

すきだよ」という返信より同封し

たアメの方を喜んでくれたよう

でした。

2つの文化に生きる  
39

日本キリスト教団東大宮教会  
バーガー 京子

「一年で一番心がワクワクする季節」と言うと少し言い過ぎだらうか。決してそうではない。やはり、どきどきワクワク心ときめいてしまう季節である。このシリーズ、日本の教会では奉仕がいつぱいあり、「クリスマスはクルシミマス」などと言う人もいるようだが、わたしにとつてやはりこの時期どんなに忙しくてもクルシミマスではなくて、どきどきワクワクのメリークリスマスである。

さて、何がそんなにどきどきワクワクなのか。そう、なんと言つてもクリスマスはイルミネーションがすばらしい。アメリカでクリスマスを過ごすたびにああアメリカにいてよかつたとよく思う。そ

のイルミネーションは半端ではない。あちこちの家がほんとうに隅から隅までばらし飾り付けをする。アドベントの期間、毎晩よく夕食後に家族でドライブに出かけ、あちこちの飾り付けを楽しんだ。今年は日本でクリスマスを迎えるため、そんな楽しみは味わえないのだが、我が家は我が家なりに飾り付けをした。クリスマスツリーを飾り、部屋中にできるだけのイルミネーションを取り付けた。今年もアドベントリースは庭の木犀の枝を切つて作り、玄関ドアに飾った。アドベントカレンダーは数えてみると8枚あちこちの壁に飾り、毎朝一つずつ窓を開けて行く。これはほんとに毎朝わくわくするものである。

さて、飾り付けだけでクリスマスはワクワクするものだろうか。そうそうクリスマスはプレゼント交換ができる楽しい時である。子供達にとつてはサンタさんがプレゼントをもつてきてくれる。大人でも子どもでもプレゼントをあげたりもらったりすることはほんとにわくわくしてしまう。

さて、クリスマスの楽しみはそれだけだろうか。そうそうおいしいごちそうが食べられる。アメリ

カでは遠方に住んでいる家族も帰り、みんなで大きな七面鳥を囲んで楽しい食事の時を過ごす。日本でも教会では愛餐会といつて皆でおいしいお食事をいただき、ゲームをしたり、交わりの時を楽しむ習慣がある。これもほんとうに楽しいひとときである。

美しいイルミネーション、プレゼント、おいしい御馳走。ほんとうにわくわくドキドキの楽しいクリスマスである。・・・と、締めくくってしまうと表面だけのいわゆる世俗的で世の中の営利主義に大貢献しているお祭りのクリスマスで終わってしまう。

実は一番大切なことを忘れてはならない。それはクリスマスは神様の御子であるイエスさまのお誕生日をお祝いすること。イルミネーションを飾るのもプレゼントを交換するのもごちそうを食べるのもみんなイエスさまのお誕生をお祝いするためにすることである。イエス様なしにお祝いするのは本当のクリスマスではない。どんなにきれいなイルミネーションもどんなにおいしいごちそうもどんなにりっぱなプレゼントもイエス様のお誕生をお祝いする目的がなければ、それは本当のクリス

マスのお祝いではないのだ。

2000年前に起こったクリスマスの出来事は毎年この時期を迎える度に驚きを新たにする。神様が人間の形をとつて私たちのような普通の家庭にお生まれになつたからだ。それも生まれる場所がなく、家畜小屋だったのである。そしてその誕生の目的は私たち人間があまりにも自己中心で神様のことなど無視して生きていたからである。イエスさまは神様と私たち人間をしつかりと繋げるためにこの世に来て下さつたのである。そのことを感謝して心からクリスマスのお祝いをしたいと思う。

ところで毎年この時期になるともう一つ感動を新たにすることがある。それは十七年前のクリスマスの朝のできごとだ。身重でクリスマスイブのキャンドルサービスに出た翌朝、新しい命が与えられたこと。あの時の驚きは今も忘れることができない。

メリーカリスマス！イエスさま、お誕生日おめでとう。そして、私の背丈をとっくに越えてやさしく成長した娘にもお誕生日おめでとう。

## 学者もどきのつぶやき ⑥4

## 「暴力に抗う」

外交官が命を落としたこのときに、政府は「イラクへの自衛隊派遣の方針に何ら変化はない。」そうすることはテロに屈す

と言ふ。

学者もどき的となることが明白な地域に人道的援助の名のもとに、自衛隊を派遣することは、まさに言葉とは裏腹に非人道的な行為以外のなにものもあるまい。「自衛隊を派遣しなければ、米国が悪化すれば、我が国の防衛はも

たず、日米関係  
が国の防衛はも

いわゆる玉音放送の内容が、少年の私には「ロシアが日本に加勢することになったそうだ」と伝わった謎は未だに解けないが、集団疎開で親元を離れ、東京から私の郷里である秋田の田舎にやってきた子どもたちが、小学校の校舎の一部で生活していたこと、食糧増産だということでテニスコートを掘り返してカボチャを育てたこと、まだ小学校の一年生だったのに、

態を直視する必要があるのではないか。「自衛隊の派遣を間違えると現政権が倒れる」といった議論を耳にするが、そうしたことはいわば日本というコップの中の出来事であるのだが、世界の眼で眺めれば、事はそんなに簡単ではなく、何ら大義もないことがはつきりしてしまったこの戦争がベトナム戦争のように泥沼化し、さらに、さらに多くの人間同士が殺し合うと



大江健三郎は、最近出版した往復書簡集のタイトルを「暴力に逆らつて書く」とした。また辺見庸はその著書に「いま、抗暴のとき」に」と名付けた。二人の叫びが空しく聞こえるほどに、いま世界は

たない」とはつきり明言した上で議論を始めることが、少なくとも守られなければならない前提ではあるまい。

肥料を入れたバケツを持って3キロの道のりを歩かされたこと等々、雜多なことどもが脳裏に浮かんでは消えていく。田舎だったので、空襲などの戦闘場面に出会つたことはないが、長靴を履いてカービ

いうおぞましい事態が到来するのか否かの瀬戸際に立たされているのである。

## クリスマス特集

くりすます

かずき  
私は、この家に来て、七回目のクリスマスを迎えます。その中には、いろんな時がありました。大変なこともあります。でも、今年のクリスマスは少しべつたクリスマスです。かずき君が神様の所へ行きました。私は思いました。きっと、かずき君はつらかったと思います。でも、今は、きっと神さまのもとで嬉しいだろうなあと思います。それと、みんなに会えたこと、遊んだこと、しゃべったこと、など、まだまだ色々とあるでしょう。私は神様とかずき君を信じます。毎日、お祈りしたいと思います。今年のクリスマスは、楽しく迎えたいと思います。

かずき  
したいです。  
みんなで楽しいと思えるクリスマスを共に迎えましょう。

Merry X, mas

☆ 高一 恵美 ☆

今年もいよいよクリスマスです。毎年、クリスマスが近づくと、小さい頃のクリスマスの思い出やプレゼントのことやサンタさんにについて考えたりしていきました。でも、今年は違った。昨年のクリスマスに、かずきが書いた一つの文章を思い出した。「僕はクリスマスが大好き。真也くんが大好き、世界で一番大好きなのは、イエス様です。」その文章の中で最も印象に残つてるのはこの一節でした。イエス様が大好きで、クリスマスを毎年とても楽しみにしていたかずきが、もういないというのは未だに信じられません。でも、目に見えないだけで、かずきは私達の心の中で生き続けていると思います。だから今年も天国にいるかずきと一緒にみんなで楽しくにぎやかなクリスマスにしたいです。ページントもみ

かずき  
今年はいつもより少しだけ、ほんの少しだけあつたかい気がします。それだけではなくこの家では、クリスマスが近づくに

今年で、二回目のクリスマスを迎える事になりました。去年と違つて今年は二回目なので、去年は樂になつたという感じです。しかし、今年は自分のグループにいた、かずきと一緒にクリスマスを過ごせないということが残念です。しかしながら、新しい人との出会いもあり、今年は今まで良いクリスマスが迎えられます。うだなど思つています。今年から高校生になつて環境も変わつて大変なことがあつた一年だけれども、また来年も楽しく過ごしていきたいと思います。

かずき  
今年のクリスマスは八回目。でも少しさみしい感じがする。それは、かずきと一緒にクリスマスをすごせないこと。かずきと一緒に八回目のクリスマスをすごしたかつたなあ。今年

かずき  
んなで力を合わせて成功できたらしいなと思つてます。Merry X, mas!!

☆ 高一 賢 ☆

今年で、二回目のクリスマスを迎える事になりました。去年は樂になつたという感じです。しかし、今年は自分のグループにいた、かずきと一緒にクリスマスを過ごせないということが残念です。しかしながら、新しい人との出会いもあり、今年は今まで良いクリスマスが迎えられます。うだなど思つています。今年から高校生になつて環境も変わつて大変なことがあつた一年だけれども、また来年も楽しく過ごしていきたいと思います。

かずき  
今年のクリスマスは八回目。でも少しさみしい感じがする。それは、かずきと一緒にクリスマスをすごせないこと。かずきと一緒に八回目のクリスマスをすごしたかつたなあ。今年

かずき  
今年のクリスマスは、みんなといつて、クリスマスには、このあたたかいクリスマスを求めて多くの人たちが集まります。このあたたかさというのは、何なのだろうか、と思います。ただ気温ではなく、やっぱり人の心のあたたかさ、豊かさなんではないか、と思いました。この家に来てから、本当に人の優しさを理解し、自分もそういう人になれたらなあ。と思うようになります。

かずき  
今年も、このあたたかいクリスマスをみんなでより盛り上げて、去年よりもっと楽しいクリスマスにしたいです。かずきのためにも、あつたかい、あつたかいクリスマスを作り上げていきたいです。

かずき  
のクリスマスは、みんなといつて、クリスマスは、イエス様をおいわいする日！みんなで祝い、楽しいクリスマスにしたいです。みんなが、一人一人が楽しくなるようなクリスマスになるようになるような楽しいクリスマスに願います。天国にいるかずきともいつしょに楽しみたいです。

☆ 中一 正 ☆



おめでとう

かずき  
私は、この家に来て、七回目のクリスマスを迎えます。その中には、いろんな時がありました。大変なこともあります。でも、今年のクリスマスは、すごく楽しいクリスマスを迎えましょう。と、私は思いました。

かずき  
けれども、今年のクリスマスは少し変わつたクリスマスです。かずき君が神様の所へ行きました。私は思いました。きっと、かずき君はつらかったと思います。でも、今は、きっと神さまのもとで嬉しいだらうなあと思います。それと、みんなに会えたこと、遊んだこと、しゃべつたこと、など、まだまだ色々とあるでしょう。私は神様とかずき君を信じます。毎日、お祈りしたいと思います。今年のクリスマスは、楽しく迎えたいと思います。

かずき  
今年の九月に小学五年生の渡りました。二学期が始まつたばかりだというのにすごく残念です。今までこんなことが一度もなく、そして急な出来事でした。その時施設長はもうやめようかと思つたそうです。

かずき  
そこで今年のクリスマスをどう迎えたらよいでしょう。やはり、かずき君のことを思い浮かべながら楽しく迎えたほうがいいでしよう。

かずき  
クリスマスは神の子、主イエスの誕生日であり、楽しく迎える日であります。だから、クリスマスという日があるのです。

かずき  
そして、光の子どもの家で毎年行われるページェントの僕の役は博士です。昨年も博士だったのでだいたいどんな役目かはわかります。

かずき  
クリスマスというのはよっぽど特別な日なんだと思いました。

かずき  
年行われるページェントの僕の役は博士です。昨年も博士だったのですが、やつぱり一番楽しみな日

かずき  
私は光の子どもの家でクリスマスを過ごすのは今年で二年目になります。去年はキャンドルサービスやページェントつてどんな事なんだろう？と思っていました。

かずき  
今年は去年よりも、もっと樂しいクリスマスに出来たら…と思ひます。

かずき  
最初は神様はどこで産まれたとか全然わからなかつたけどページェントをやつてて、イエスのことが少しづつわかるよう

かずき  
今年、かずきが天に召されました。かずきが天に召されましたが、一人一人が他の人の事も考えられるように、と私は心から願います。また、いつまでも永遠の命の尊さを教えてくれたかずきの事を忘れないように

かずき  
光の子どもの家に来る前までは、クリスマスの本当の楽しみなどわからなかつたけど、私に幸せなことだなと思つてます。

かずき  
そこで今年のクリスマスとなりました。去年のページェントでは、聖歌隊をやりました。ハンドベルはとても難しく、練習を重ね、ぎりぎりで成功させました。

かずき  
今年も聖歌隊なので去年よりもいい歌声やハンドベルにしました。

かずき  
今年も、楽しいクリスマスにしたいと思つてます。

☆ ☆ ☆  
楽しいクリスマス  
華美

☆ 中一 泰智

☆ 中二 乃衣

☆ 中三 侑子

☆ 高三 福子

光の子どもの家に来る前までは、クリスマスの本当の楽しみなどわからなかつたけど、私に幸せなことだなと思つてます。

今年も、楽しいクリスマスにしたいと思つてます。

今年も、楽しいクリスマスにしたいと思つてます。

皆さんこんにちは。僕は104号で紹介のあつた成黎です。今回は、僕の目から見た倉澤家のメンバーを紹介したいと思います。それでは僕に年齢の近い順から。まずは6歳のみきちゃん。倉ちゃんはお姉さんになつたと書いていましたが、僕に言わせればまだ、まだ。僕の絵本やおもちゃを欲

河のほとりで 倉澤家



服部 沙絵子

る心を忘れずに持ち続けたいと思いまし  
た。  
ずっと前から心待ちにしていたクリス  
マスを迎える日が近づいてきました。ペ  
ージェントでは「天使をやりたい!」と  
言う宗和にとつても、「絶対聖歌隊!」と  
言う悠花にとつても、みんなが聖なる日  
を心からお祝いできることを祈つていま  
す。

最後は八月に本園からやつて来た高校  
2年生のヒロミちゃん。ヒロミちゃんに  
は高校生とは思えない落ち着きがあつて、  
ヒロミちゃんに抱つこうしてもらうと何故  
かホッとします。「何をやらせても完璧!」  
と倉ちゃんが絶賛していたのを耳にした  
ことがあるので、きつとそなのだと思  
います。

この他にも卒園生の亜希ちゃんと沙慧  
ちゃんが倉澤家に良くやつて来ます。二  
週ごと最後のクリスマスになりました。



倉澤 智子

しがつたり、僕が倉ちゃんに抱つこうして  
いる「あーだめ。みきのママだよ!」  
何て言うしー、そりやたまにはお姉さん  
らしいこともしてくれけど…。もう少  
し大人になつてくれる僕は樂になるん  
ですが…。  
次は中学二年生の乃衣ちゃん。乃衣ち  
ゃんは僕とよく遊んでくれます。でも僕  
を楽しませる為…というよりは自分が先  
に楽しんでしまい大騒ぎになつて「うる  
さいよ。」と皆から非難を受けることもし  
ばしばです。でも僕は乃衣ちゃんの天真  
爛漫なところと笑顔が大好きです。

高校一年の恵美ちゃんは部活で忙しい  
ようで、あまり家にいません。倉ちゃん  
に「もう少し早く帰つてこれないの?」  
と言われることが多いようです。どうや  
らいベント好きで何かある度に夢中にな  
つてしまふのですが、何に対しても前  
向きでパワーあふれる姿には感心してい  
ます。

クリスマスおめでとうございます。

あかり窓 心理室から



彼は心根の優しい、人の心の機微の分か  
手をしてくれるので感謝しています。  
僕はこんな「女の園」で生活をしてい  
ます。もし「うらやましい」と思う人  
がいたら、いつでも(喜んで)替わりま  
すので申し出て下さい。

今年、光の子どもの家で初めてのクリ  
スマスを迎えます。どんなクリスマスに  
なるのか今からわくわくドキドキしてい  
ます。

サンタさん、プレゼントはアンパンマ  
ンのおもちゃにして下さい!!

倉澤 智子

メリークリスマス。いかがお過ごしで  
すか。この楽しいクリスマスにそれをわ  
かちあいたい仲間がない寂しさもありますが、麻衣と美歩にとって光の子ども  
の家でむかえる初めてのクリスマス!忘  
れられないクリスマスになるよう今から  
こそそこと準備をしています。三歳にな  
つたばかりの美歩は担当のことを「ママ」  
と時々呼び、「ママのおっぱい飲みたい!」  
と言います。何もない状態から生まれた  
赤ん坊に母親、父親から豊かな情緒の芽  
を美歩の心に植えつけるという、人生の  
中でもっと大切な時期にそれを経験で  
きなかつたのでしょうか。

美歩にとって光の子どもの家に来た日  
がもうひとつ誕生日だと思います。美  
歩にこぼれるほどの愛情を注ぎ、誰から  
も愛され、みなをホッと和ませること  
ができる美しい女性に成長して欲しい  
と思います。今は少しでかすかわから  
ない、ハラハラドキドキの毎日ですが、  
これからも美歩の心に寄り添い続けたい  
と思います。

山口 麻衣子

メリークリスマス。いかがお過ごしで  
すか。この楽しいクリスマスにそれをわ  
かちあいたい仲間がない寂しさもありますが、麻衣と美歩にとって光の子ども  
の家でむかえる初めてのクリスマス!忘  
れられないクリスマスになるよう今から  
こそそこと準備をしています。三歳にな  
つたばかりの美歩は担当のことを「ママ」  
と時々呼び、「ママのおっぱい飲みたい!」  
と言います。何もない状態から生まれた  
赤ん坊に母親、父親から豊かな情緒の芽  
を美歩の心に植えつけるという、人生の  
中でもっと大切な時期にそれを経験で  
きなかつたのでしょうか。

子どもたちの季節 仙道家

原田家日記

ブ・リ・ズ・ム

少しずつ寒さが増してきましたが、子  
ども達はいつでも元気で時間の許す限り  
外でサッカー、鬼ごっこ等で体を動かし  
ます。笑い声も絶えませんが、けんかも  
絶えない日々であります。そんな中、原  
田家で一番と言つてもよい大きなわがま  
娘がおります。中学三年生の多奈子の  
求めてくる要求はいつも激しく、些細な  
ことで苛立ちを爆発させてきます。みん  
なに愛されたい、が逆の行動をしてしま  
う日々を送つてしまふ彼女に対して、私  
たち大人は、なにがしてあげられるのか、  
本当に悩んでしまう毎日であります。し  
かし、今彼女がほんの少し前向きになれ  
ているのは、今の私の大きな支えともな  
っています。そしてその彼女を、一緒に  
歩にこぼれるほど愛情を注ぎ、誰から  
も愛され、みんなをホッと和ませること  
ができる美しい女性に成長して欲しい  
と思います。今は少しでかすかわから  
ない、ハラハラドキドキの毎日ですが、  
これからも美歩の心に寄り添い続けたい  
と思います。



北谷 優佳

美季のいる五年生が、小学校を代表し  
て地区の音楽祭に出場しました。歌った  
歌は、かずきも練習していたものでした。  
ことで苦立ちを爆発させてきます。みん  
なに愛されたい、が逆の行動をしてしま  
う日々を送つてしまふ彼女に対して、私  
たち大人は、なにがしてあげられるのか、  
本当に悩んでしまう毎日であります。し  
かし、今彼女がほんの少し前向きになれ  
ているのは、今の私の大きな支えともな  
っています。そしてその彼女を、一緒に  
歩にこぼれるほど愛情を注ぎ、誰から  
も愛され、みんなをホッと和ませること  
ができる美しい女性に成長して欲しい  
と思います。今は少しでかすかわから  
ない、ハラハラドキドキの毎日ですが、  
これからも美歩の心に寄り添い続けたい  
と思います。

体全体で歌つていました。

静一は、マラソン大会に向か、自主マ  
ラソンに励んでいます。練習では一位を  
とり、ニコニコで教えてくれました。本  
番でも一位がとれるよう、応援に行きた  
いと思っていました。

季節のおとずれ 市川家

顔をしています。

要は家でも練習しようと紙皿を使って踊  
り歌は、かずきも練習していたものでした。  
十一月三日に第十九回感謝の集いがあり  
ましたが、その時も五年生全員が心をこ  
めて歌つてくれました。音楽祭ではとて  
も上手に歌つており、皆かずきの分まで  
頑張つてくれていました。美季も、  
かし、今彼女がほんの少し前向きになれ  
ているのは、今の私の大きな支えともな  
っています。そしてその彼女を、一緒に  
歩にこぼれるほど愛情を注ぎ、誰から  
も愛され、みんなをホッと和ませること  
ができる美しい女性に成長して欲しい  
と思います。今は少しでかすかわから  
ない、ハラハラドキドキの毎日ですが、  
これからも美歩の心に寄り添い続けたい  
と思います。

美季のいる五年生が、小学校を代表し  
て地区の音楽祭に出場しました。歌った  
歌は、かずきも練習していたものでした。  
ここで共に暮らすこと、それは共  
に支えあうことなのだと、私自身支えら  
れながら思う日々であります。

美季も、も上手に歌つており、皆かずきの分まで  
頑張つてくれていました。美季も、  
かし、今彼女がほんの少し前向きになれ  
ているのは、今の私の大きな支えともな  
っています。そしてその彼女を、一緒に  
歩にこぼれるほど愛情を注ぎ、誰から  
も愛され、みんなをホッと和ませること  
ができる美しい女性に成長して欲しい  
と思います。今は少しでかすかわから  
ない、ハラハラドキドキの毎日ですが、  
これからも美歩の心に寄り添い続けたい  
と思います。

光の中で 佐藤家

佐藤家



十一月二十三日。朝起きると、宗和と  
悠花から「服部さん、プレゼントだよ。」  
と、手紙と一緒に手作りの首輪をもらいました。手紙に  
は「いつもありがとうございます。お手伝いするね。  
いつしょにあそぼうね。」と書いてありました。子ども  
たが、思い掛けない贈り物に心を打たれ、  
目頭が熱くなつてしましました。子ども  
達のおかげで私はここに居ることがで  
きるのだと改めて感じたと共に、子ども達  
のように「ありがとうございます。」と素直に感謝す

一人一人が学校で、幼稚園で一生懸命  
になれるものがあり、生き生きと生活し  
ています。それぞれが、自分の力を發揮  
できるように、家でリラックスできるよ  
う心を遣つていきたいと思っています。

市川 美穂



クリスマス、おめでとうございま  
す。  
皆様、いかがお過ごしですか。  
空気が凜としてきて、あたたかさ  
が身にしみ季節となりました。

田口兄弟の母が長い放浪の後、ケ  
ースワーカーを通して連絡を寄越し、  
きちんと定住し治療を進めているの  
で子どもに会わせて欲しいというこ  
とで、ワーカーと共に来訪したのは  
去年の冬のことでした。その後、連  
絡はなかつたのですが今度こそきつ  
と子どもたちは信じていたので  
はないかと思います。ですが、母は  
夏から行方不明だという残念な知ら  
せが入ったのは今年の初秋でした。

子どもへの思いがとても強く、目的

## 現場から

## 続・光の子らしく

(10)

岩崎 まり子

のためには手段を選ばない母親な  
で、また去年のように突然子どもの  
前に現れるかもしれない、職員間  
に緊張が走りました。

戸締まりや見回りに走つたりと、  
兄弟をマイナスの場面に立ち合わせ  
ないよう地道なフォローを続けてい  
ました。

そんなある日、弟の塙緒が「また  
穴さんが乗せて帰つててくれたよ」  
と、問い合わせるような目でじっと私  
を見つめきました。「ラッキーだつ  
たね!」とその場では答えたものの、  
彼にだつて、いえ、彼らにこそ心の  
準備が必要です。きちんとまた話し  
をしなければ、と急に重くなつた胃  
のあたりを意識しながら考えていま  
した。

せん。生きる場所も選べません。戦  
場で生まれたり、飢えて死ぬ他ない  
ような所や望まれない所に生まれて  
いる。親が居ない子どもたちは、たとえ  
どんなに幼くても自分のプライドと  
心を守るために防衛をします。里奈

ちゃんも父兄参観のときなど「お父  
さんは来ないかも知れないから、ま  
り子さん来てね」と、あらかじめシ  
ヨックの軽減をしておくのです。  
母の何度もかの行方不明の話を聞  
いて、泣ける塙緒も真剣に人間の弱  
さの話に耳を傾けることのできる憲  
也も、私は尊敬します。傷つくこと  
を嫌わず、前を向いて生きていこう  
とした。兄の憲也は真剣な表情で、しつかりと目を開け聞いていました。  
子どもは生まれるところを選べま  
せん。生きる場所も選べません。戦  
場で生まれたり、飢えて死ぬ他ない  
ような所や望まれない所に生まれて  
くる命の方が、世界的規模で考える  
と多いそうです。

来て欲しいとき、居て欲しいとき  
に親が居ない子どもたちは、たとえ  
どうなに幼くても自分のプライドと  
心を守るために防衛をします。里奈

## 養護メモ

98

## 子どもたちの今・これから 児童虐待防止法・児童福祉法改正

菅原 哲男

徹は三年生になり卒業後の進路も堅実な就職先を探し始めていた。徹に父の状態のことなど伝える訳にもいかず、かといってこのまま手をこまねいていると徹が父の元に連れ去られ、生活のめども立たない父親の生活保護費の増額のための犠牲になる可能性も否定できなかった。だから何とか今の生活を守ることが私たちの最低限の義務でもあった。

朝夕の通学時に徹に気づかれないように通学時に尾行して彼の身の安全を図る日が半年以上も続いたのだった。

児童相談所には、担当福祉司のみならず複数の上司に、私たちと父との間の調整をしてくれるよう、福祉司のはたらきをサポートし、適切な対応を願つたりもした。

とうとうその年の秋から冬にかけて、児童相談所に對し、少しは動き、親からの攻撃を受けかねない私たちや子どもを守つて欲しいと思い、「このままだと、子どもの措置変更を考えなければならない。何とか働くよう指導して欲しい」と、その福祉司の上司に抗議と要請をした。

それでも児童相談所のはたらきを待つわけにはいかず、その年の夏、児童相談所に教えられた親の家を地方都市に訪ねたがそこには住んでいなかつた。あまり期待もせずに駅前の交番に立ち寄り、年の頃や人相風体などを説明すると、中年のお巡りさんは私の説明を遮つて、徹の父の名前を言い出した。そして語りじていた住所を丁寧に教えて町はずれのアパートを訪ねたが留守だつた。手渡そうと準備していた手みやげにメモをしたためドアのノブにかけて帰つたのである。

児童相談所にその連絡をすると、担当福祉司の上司が電話に出て、「どうしてそんなことをするんですか! 信じられない。私たちの動きを待てないんですか!」と激しい口調で言つてきた。一年前の三月に父が焼身自殺を図つてから、児童相談所は父と面会させていらない。現に児童相談所から教えられた住所には住んでいなかつた。だから現在住んでいる住所を教えるために電話をしている。こうなる前に児童相談所がすることやしなければならないことはたくさんあります。

それでも児童相談所のはたらきを待つわけにはいかず、その年の夏、児童相談所に教えられた親の家を地方都市に訪ねたがそこには住んでいなかつた。あまり期待もせずに駅前の交番に立ち寄り、年の頃や人相風体などを説明すると、中年のお巡りさんは私の説明を遮つて、徹の父の名前を言い出した。そして語りじていた住所を丁寧に教えて町はずれのアパートを訪ねたが留守だつた。手渡そうと準備していた手みやげにメモをしたためドアのノブにかけて帰つたのである。

それでも児童相談所のはたらきを待つわけにはいかず、その年の夏、児童相談所に教えられた親の家を地方都市に訪ねたがそこには住んでいなかつた。あまり期待もせずに駅前の交番に立ち寄り、年の頃や人相風体などを説明すると、中年のお巡りさんは私の説明を遮つて、徹の父の名前を言い出した。そして語りじていた住所を丁寧に教えて町はずれのアパートを訪ねたが留守だつた。手渡そうと準備していた手みやげにメモをしたためドアのノブにかけて帰つたのである。

10

それでも児童相談所のはたらきを待つわけにはいかず、その年の夏、児童相談所に教えられた親の家を地方都市に訪ねたがそこには住んでいなかつた。あまり期待もせずに駅前の交番に立ち寄り、年の頃や人相風体などを説明すると、中年のお巡りさんは私の説明を遮つて、徹の父の名前を言い出した。そして語りじていた住所を丁寧に教えて町はずれのアパートを訪ねたが留守だつた。手渡そうと準備していた手みやげにメモをしたためドアのノブにかけて帰つたのである。

11



## 日誌抄 = 子どもと創る暮らしの風景 =

7月1日▶9月末日

## 7月

- 幼稚9名 小学生13名 中学生6名 高校生8名 計36名  
 2日 菅原施設長聖学院大学で講演  
 ○ 日本社会事業大学加賀美ゼミ実地演習  
 4日 沖縄県児童養護施設青雲寮より見学2名来訪  
 9日 朝霞・新座両市蕎麦店主の方々の手打ちそば会  
 12日 鎮守の天王様のお祭り  
 16日 原道小学校教師との懇談会  
 18日 菅原施設長鳥取県虐待ネットワークで講演  
 19日 夏休みオープニングパーティ  
 20日 菅野ドクター来診  
 23日 小学生低学年小海の谷本画伯のアトリエを今年もお借りして八ヶ岳登山へ25日まで  
 28日 小学生高学年が八ヶ岳赤岳へ31日まで
- 8月  
 3日 東大宮教会夏期学校へ小学生13名参加5日まで  
 5日 北海道方面家庭訪問 札幌→士別→石狩→帯広へ子どもたちのお盆帰省のための調整  
 10日 お盆帰省開始 年々帰省可能な子が減少  
 11日 宇佐見の増田設計士宅 湯河原の府川家 秋田の小西宅へ20名を超える子どもたちが海水浴など  
 ○ 改革長老教会の夏期研修会へ高校生2名参加  
 17日 東大宮教会中高生夏季キャンプアジア学院にて19日まで アジアの留学生と農作業に汗を流し交流

## 7月1日~9月末日

- 18日 カリフォルニア大のインターン生2名を秋田県羽後町の盆踊り大会へ招待19日まで  
 22日 恒例の聖学院大学ワークキャンプ23日まで  
 24日 菅原施設長神奈川県キリスト教保育連盟で講演  
 30日 さよなら夏休み大パーティ
- 9月  
 1日 2学期開始  
 5日 午後4時頃渡部かずき交通事故 9時48分死去  
 6日 渡部かずき前夜式 大利根町町長など多数が参列  
 7日 渡部かずき告別式 計350名余が弔意を感謝  
 11日 創立以来強力なご支援を頂いている国際婦人福祉協会 福祉委員会役員3名がご来訪。  
 ○ かずきを偲び安全を確認する夕食会  
 12日 カリフォルニア大インターンシップ終了帰国  
 17日 埼玉県南児童相談所より来訪かずきの件のご報告  
 18日 埼玉県こども家庭課課長主幹ご来訪  
 ○ 北埼主任児童指導員8名がご来訪研修  
 24日 江森ヘアーサロンの引き続いでの調髪ご奉仕感謝  
 26日 第70回緊急臨時理事会開催 渡部かずきの件で  
 29日 渡部かずきの件で大利根町町長を訪問してご報告  
 30日 埼玉県立宮代高校職員研修会で菅原施設長講演  
 多くの方々のお支えによったきららかな夏休みでした。そして衝撃と苦悩の2学期初めでした励みます更に(くら)



☆クリスマスの祝福を祈り上げます☆  
 激しい衝撃と深い悲しみの日から既に百数十日を数え、クリスマスの欲びで暮らしの向きを転換したいと願つたが、クリスマス特集に寄せた子どもたちの文にかずきの名がちりばめられています☆人のいのちの重さは量り知れません☆かずきの死亡届が施設長名では受理されません☆児童養護施設の施設長の親権代行権の軽さと負わされている重さのアンバランスを思い知らされました☆解決がどうなるのか分からいかずきの事故問題が年も年度も超えます☆第71回理事会で三度目になる施設長退任を諮りました☆かずきの件が終結するまで延長となり創立以来の願いの定年退職も見送りです☆多くの方々から弔意を頂きました☆京都府立大の津崎哲雄教授は「天国のかずき君はこれからも成長するだろう。そうでなければ再会の楽しみはない」とお励まし下さいました☆子どものいのちの尊厳を確立して守り応えられるよう、更に励みます☆更なるご支援を!

(哲)